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審議会等の会議結果報告書 

【担当課】 生涯学習課 

会 議 の 名 称 令和４年度 第２回茅野市社会教育委員の会議 

開 催 日 時 令和４年８月２４日（水）午後１時３０分～午後２時５０分 

開 催 場 所 茅野市中央公民館 学習室 

出 席 者 

矢崎美知子委員（委員長）、名取哲男委員、古畑祐二委員、長田秀子委員、

宮坂雅昭委員、宮坂章委員、山田利幸教育長、北沢政英生涯学習部長、竹内

こずえ生涯学習課長、武居直樹生涯学習係長、栁平美穂生涯学習係主査、両

角勝元中央公民館長、両角香代同教育係長、五味一男図書館長、北澤ゆき子

同係長、五味健志文化財課長、山科哲尖石縄文考古館係長、正木美香八ヶ岳

総合博物館係長、柳川英司神長官守矢史料館担当 

欠 席 者 

大作公明委員（副委員長）、市川純章委員、金田照俊委員、矢崎智義委員 

両角徹生八ヶ岳総合博物館長、鵜飼幸雄神長官守矢史料館長 

公開・非公開の別 公開 ・ 非公開 傍 聴 者 の 数    ０ 人 

議題及び会議結果 

発言者 協議内容・発言内容（概要） 

 

生涯学習課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 開会 

本日の会議は、新型コロナウイルスの感染防止対策といたしまして、マ

スク着用でお願いしております。本日は中央公民館の館内を視察していた

だく予定としておりますが、短時間ということもご協力いただきたいと思

っておりますので、終了時間を３時頃を目安にさせていただきたいと思っ

ております。よろしくお願いいたします。 

それでは、ただいまから、令和４年度 第２回社会教育委員の会議を開

会します。 

 

２ 教育長あいさつ 

貴重な時間にお集まりいただき、ありがとうございます。朝のニュース

を見ておりましたら、今年の夏は異常気象の夏だったという結果が出たと

言っていました。やたらと暑くて。そういえば、私はセミの声をほとんど

聞いていないです。その代わり３日ぐらい前からコウロギが朝、鳴いてい

ます。コロナも相まって変わってきたのかなと思います。さて８月の最初

に総合教育会議がございました。すでに新聞でも報道されてご存知だと思

いますが、総合教育会議の中で、今井市長から、公民館活動の充実、公民

館活動をより活発にしていこうということが、議題として出され、来年度

から大きな柱に据えていこうと考えています。公民館活動の様子をお話し

しますと、全国的な様子ですが、各地域で公民館活動が衰退している、或

いはやめてしまった、本来、公民館活動の持っていた、学習と自治の実

践、地域の課題解決ということは形骸化して、カルチャーセンター自体は

いいんですが、カルチャーセンター化した公民館活動或いは、コミュニテ

ィのサロンとしての公民館活動自体は悪くないと思うわけですが、学びと
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委員長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

自治という点からは少し遠ざかってしまっているんじゃないか、こんな考

えもあります。県によっては公民館活動がなくなってしまったという地域

もあります。形も変わってきています。県内の様子を見ても、県内で公民

館活動が割と盛んなところが長野市の長沼地区、水害から地域を復興させ

ていくということの中で公民館活動をもう一度立ち上げたという、そうい

う事情がありますが、県下で最も盛んだった地域も、私たちが参考にした

くて勉強しに行ったんですが、課題を抱えているような状態です。それで

茅野市の場合は、昭和 63年に全国で市の中では４番目の生涯学習都市宣

言をし、数々の論文や雑誌で紹介されています。４年ぐらい前まではベト

ナムから、茅野市の視察に来ていました。ベトナムの方は、いわゆるベト

ナム戦争が終わった後、ベトナムの地域社会が、逆に崩壊してしまった。

その中で、日本型の公民館活動を取り入れればということで、研修に来て

いたようですが、それもコロナでなくなっています。そのような、茅野市

の素晴らしい歴史があったわけですが、やはり全国的な傾向の中から茅野

市自身も、課題が出てきています。ウィズコロナ、アフターコロナ、その

中で、そして地域コミュニティが崩壊していくという中で、新しい公民館

活動をどうしていったらいいのかというのが、これからの課題になってく

ると思います。今年度、来年度、大きくは、自分たちの公民館活動をもう

一度見直して、よさを再認識する。そして他から学ぶ中で、新たな公民館

活動を作り上げていく糸口が見つけられたらと、そんなふうに考えている

ところです。そのことは、まちづくりに繋がっていくし、底辺からの茅野

市づくりになるのではないか。そんなわけでまた今日、実際に中央公民館

を見ていただくわけですが、そんな観点からも、視察していただけたらと

思います。前回の時もお話しましたが中央公民館に来ると元気が出るんで

すよね。皆一生懸命やられていて。ぜひその元気をもらって帰ってくださ

い。よろしくお願いします。 

 

 

３ 委員長あいさつ 

皆さんこんにちは。お暑い中お集まりいただいてありがとうございます。

今日は私たちが要望いたしましてこうして中央公民館でこの会を開くこと

を予定していただいて、本当にありがとうございます。今、教育長さんのお

話もいただいたように、新しい公民館活動ということで今日、中央公民館

を見学しながら、また皆さんのご意見をお聞きしたいと思います。よろし

くお願いいたします。なお、教育長さん、スポーツ公園行きますと、蝉が鳴

いています。私たちよくウォーキングをするんですけれども、すごい勢い

で鳴いています。とてもスポーツ公園もいい場所で、市民の方がみんなウ

ォーキングしたり運動したりして、ああいった場所が茅野市にあるという

ことが本当に幸せだなと感じております。今日はよろしくお願いいたしま

す。 

 

４ 会議事項 

（１）審議会の公開について【資料１】 

（審議に先立ち、審議会の公開について事務局から説明。） 
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生涯学習係長 

 

 

 

 

 

事務局（担当各課） 
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委員 
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委員 

 

 

 

 

～資料１の説明～ 

本日の会議の公開、議事録の公開について説明及び確認を行いました。 

非公開基準に該当する項目はないため、当会議を公開とし、議事録に関

しては、委員名を表示せずにホームページで公開しています。 

（承認） 

 

（２）茅野市社会教育推進計画の進捗状況について 

・計画全体の進捗状況と総合評価について 

（2021年度 分野別計画進捗等報告書について、事務局（担当各課）か

ら説明） 

 

施設のご説明をいただきましたけれども、ご意見ご質問等ありますでし

ょうか。概ね順調という事業の進み具合、進捗状況をお聞きしましたので

あと後半に向けて、またさらに活動が充実していくことを希望しておりま

す。 

 

コロナの影響等々を受けているわけですけど、その中でいろんな工夫を

されて、２年目３年目になっていますけど、やっているということで、後半

に向けて、何とかそういう形で学びを止めないってことが今、言われてい

ますので、続けていっていただければありがたいと思います。 

 

学習の場を持つというのはすごい大切なことだと思っていまして、それ

を絶やさないということで、オンラインの学習は今、会社等でも zoomとか

オンラインを使っていますので、そんなものも対応して、発信していけれ

ばいいかなと思います。 

 

コロナももう３年目とかそういうあたりになってきて国としても、２種

から５種に変わってきて、また私たちもいろんなことに対応していかない

といけないと思いますので、先ほどオンラインとかもしくは５種になった

ら普通になってくるのかなと思いますけどまた変化があったときには、多

様な柔軟になっていただければいいかなと思います。 

 

それぞれ地域の核となる場所でありますので、このコロナがきっかけで

衰退していってしまうことは絶対あってはならないなということを思いま

す。その中で、工夫していただいて、2019年よりも、集客があったなんて

いう、すごいことだなと思いました。その工夫が、今後このアフターコロナ

でのさらなる飛躍に繋がるのかなということを、感じさせていただきまし

た。 

 

説明を聞かせていただいて、頑張ってらっしゃる姿がよくわかりました。

私が動いている中で、中央公民館の中では、閉館になるのかな、閉館なのか

なと思うと、開館してくださっているので、関係者が高齢者のこともあっ

たりもするので、ちょっと会を減らしたり、いろいろしたりしているんで

すけれども、でも全く閉ざされちゃうと、家に閉じこもるしかないという
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生涯学習部長 

 

 

 

 

 

 

委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習部長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

教育長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中、開館していただいたりしてありがたいなと思っているなか、図書館を

利用させてもらっているんですけど、茅野だけ開館というのを知らなかっ

たので、これは館長さんの力なのかなと思って、本当にありがたいなと思

っています。本当に安全策を考えて、できる範囲でやっていただければあ

りがたいなと思います。小泉山の話があったんですけれども、八ヶ岳を使

った学習っていうのは、社会教育の中にはあるんですか。 

 

学校登山とかもあると思います。それは教育委員会こども部の関係にな

ると思いますので、後で話があるかと思います。ただ例えば趣味で、山登り

だとか里山の関係だとかを、研究していくことというのは、十分できると

思います。その八ヶ岳に限定せず、里山だとか、例えば山登りなど、そうい

ったものを研究するということについて、学習活動というのはあると思い

ます。 

 

都会に出ている方がこっちに戻ってきて、何かネットで、海外旅行とか

ね、いろいろ出られないので、何か楽しいことはないかなと思ったときに、

茅野の、その山がこんなにあって、その人は、たまに茅野に見えてる方なん

だけど、その人は、こんなに山がたくさんあって、楽しくて仕方がないと言

って、何回も見えているという話を聞いたら、その友達もね、高齢者の遭難

とかいろいろよく耳にはするんですけれども、周りの人たちから見たら、

茅野ってこんないいところがあるんだったら、これも安全にね、学習に結

びつけるような方法になればいいのかなと感じているところです。 

 

以前に観光にいまして、移住関係の業務をしていた時に、茅野を含めて諏

訪地方に移住したいという相談を受けました。都会から山登りに来る時に、

非常に天候とか気になって、せっかく来たのに登れないことが多々ありま

す。自分の家から山が見えて登りに行くぞっていう、その気持ちになった

ときに自分の気持ちを高めたまま、それができるという、そういったこと

も移住の 1 つの決め手になったとお伺いしています。そういったことも大

事なことかなと思っています。恵まれた自然を大切に売っていきたいとい

うこともありますので、もしそういったことがきっかけになって、登山だ

とか、里山の整備をしていくサークル活動だとか、浸透していけばいいか

なと思っております。 

 

学校関係は中学校４校とも学校登山を行っています。ただやっぱりコロ

ナ禍の中でいわゆる天狗への往復というようなことはちょっと控えて、例

えば、昨日だったかな、北部中学校は蓼科へ行ってきました。できるだけ短

時間でそれで、看護師もお願いして。ただ全県的には学校登山は減ってき

ていますけど、私は何としても中学校の学校登山をやっていきたいと思い

ます。それから小学校は、泉野小学校が伝統的に登山をしていたんですが、

文科省や県の方針で小学校の登山は控えるようにとのことです。しかし、

八ヶ岳に行くんです。自然観察を行います、ぜひ残していきたい。それから

里山の方は、玉川小学校を中心とした、小泉山の活動をしてきていますが、

子どもたちは、小泉山、永明寺山を利用しています。あと大人の方は、今生
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生涯学習係長 

 

 

 

 

委員長 

 

 

 

 

委員長 

 

 

涯学習部長が言ったけど理科大中心に、小さい遭難用の無線機を使ってよ

り安全な登山を目指していて、来年か再来年、大人の登山も、変わってくる

かなと思います。 

 

他に皆さんよろしいでしょうか。それでは後半に向けて各施設の事業等

推進されることを希望いたします。 

 

（３）中央公民館の現況について【資料２】 

 中央公民館館長から中央公民館の現況について説明 

（※施設内及び教室（見学）等を説明しながら回る） 

 

両角館長さんご案内ありがとうございました。いつもここにお邪魔して

いるんですが、初めて入る部屋もあったりして、ありがとうございました。

皆さん施設を見ていただいて何かご質問等ございましたら、出していただ

ければと思いますがいかがでしょうか。 

 

（意見なし） 

 

多岐に渡る音楽室から学習室、陶芸教室、いろんなものがそろっていま

すよねこの中央公民館。ここを皆さん、茅野市の市民の方が十分に活用し

ていただければいろんな活動ができるんじゃないのかなと本当に思いまし

た。建物はちょっと年月が経っておりますけど、外を見た限りでは、とても

綺麗な、メンテナンスをしていくことは大事なことかなと、建物が長く持

つためにはそういったことも必要だと思います。たくさんの人に本当に利

用していただけたらと思っております。またこれからもいろんなことを、

講座等、計画していただいて多くの人に活用していただければと思ってい

ます。 

 

５ その他 

事務局より研修の実施について説明 

・県大会と令和４年度諏訪地区社会教育委員連絡協議会視察（申込締切日）

について 

 

 

委員の皆さんの方から何かございますか。 

 

（意見なし） 

 

６ 閉会 

それでは以上をもちまして、令和４年度第２回茅野市社会教育委員の会議

を閉会といたします。お疲れ様でした。 

 

～午後２時５０分 会議終了～ 

 


